
为进一步提升全省伦理委员会委员及其相关
专业人员的审查能力和水平，促进临床研究科学
实施、规范管理，推动药物临床试验机构高质量、
可持 续 发 展，更 好地保 护受 试者权 益，由省卫 生
健康委科教处主办，省医学研究伦理管理办公室
（挂靠浙江医院）协办的浙江省医学研究伦 理审
查能力提升班于10月24、25日在杭州举行，200
余名省市三级医院和有关医疗卫生单位的伦理委
员会负责人、委员、秘书参加了此次培训。

省卫生健康委科教处处长江南艳在开幕式致
辞。她指出，此次召开全省医学伦理管理培训班，
主要目的是为了贯彻落实原国家卫生计生委《关
于涉及人的生物医学研究伦理审查办法》和有关
生物医学研究伦理管理要求，提高各级医疗卫生
单位伦 理委员会工作水平，推动全省卫 生健康科
技创新工作规范、有序进行。她回顾称，一年来，
依托挂靠在我院的省医学研究伦理管理办公室，
我省医学研究伦 理管理开展了大 量工作，重点抓
了伦理委员会机构备案、项目备案、现状调研、人
员培训等工作，取得了不错的工作成效。她强调，
从浙江省目前情况 看，在具体的伦 理管 理 工作中
仍 然面临着很多问题，具体 表现 为：一是认识不
足，许多临床医生（研究者）没有接受过专门的伦
理培训，对医学伦理的概念、规则、法规和制度的
要求 缺 乏全面了解；二是责任不明，一些单位 对
伦 理 工作的 重 视 和保 障不够，日常管 理不严；伦
理委员会存在重形式轻内容，做老好人的现象，工
作质量水平不一；三是质量不高，一些伦理委员会
的建设依然不规范，制度缺 乏操作性，审查流 程
不统一、效率低下；四是监督不力，对于违反科研

伦理的现象，很多单位尚未建立相应可操作的监
管机制，对违反伦 理诚信的行为惩诫 不足。要解
决 这 些问题，需要 行政部门、医疗单位和所有伦
理工作者共同的努力，除了建章立制、规范管理、
扩大培训这些工作依然要加强外，更重要的还是
要明确职责。

省卫生健康委科教处副调研员朱炜对我省医
学伦理委员会的发展现况进行了详细介绍，分析
了目前全省伦理委员会的主要特点和主要问题，
提出了今后监管的思 路：一是 强化伦 理审查相关
标准规范的制定细化，二是构建医学伦理培训体
系，三是构建评估体系，加强实地检查。

此次培训班还邀请了中国医学科学院、北京协
和医学院翟晓梅教授、西南医院陈勇川主任、浙医
一院佟红艳主任、华山医院吴翠云主任、我院伦理
委员会何晓波主委、浙医二院阮邹荣主任等国内
知名医学伦理专家，他们从国家政策出发，立足实
际，解读伦理管理、审查面临的新形势、新要求，国
际发展新趋势，不仅详细解读了伦理发展的趋势和
挑战、科研伦理审查、药物临床试验伦理审查，还
深入分析了新技术项目的伦理审查、伦理委员会的
建设管理，通过案例讲解等多个维度为学员们全面
介绍了我国生物医学伦理发展的现状和进展，对日
常伦理管理工作有很强的借鉴指导意义。专家们的
报告角度新颖、前沿，内容详实、实用。培训还安排
了会议讨论与互动交流，围绕新形势下医院伦理委
员会建设中的问题及对策，区域伦理审查可行性及
工作建议，对全国卫生系统伦理管理的政策建议等
开展专题研讨，由专家答疑解惑。

通过两天的培训，学员们收获颇多。在培训结
束后，各参会人员将组织开展本地区本单位的培
训工作，制定完善、操作性强的管理制度或规则，
积 极 回 应一 线 科 研人 员在 伦 理 制 度 上 的 关切 需
求，不断提高我省伦理管理工作的质量和效率。

文、摄/医学伦理委员会办公室 谢小萍

为 进 一 步 提 高 全 体 党 员 对 省 委“ 清 廉 浙
江”建设 重大决 策的认识，有序推进清廉医院
建设各项工作，确保各项任务落细落小落实，
11月22日中午，院党委委员、纪委书记、清廉医
院建设工作领导小组副组长何晓波在三墩院区
国际会议厅面向全体党员作《清廉浙江 清廉医
院——深入推进清廉医院建设》专题党课。

何晓波从“清廉浙江”的丰富内涵、八大行
动 护航“清廉 浙江”建 设、清廉医院 建 设的要
求、深入推进清廉医院建设的具体任务四个方
面详细阐述了清廉医院建设重要意义，并对照
清廉医院建设要求，深入分析了我院实际工作
中存在的不足，提出了具体要求。

何晓波强调，清廉浙江建设是一项长期任
务，是基层深入推进党的建设新的重要工作，
将推动我省全面从严治党向纵深发展、向基层
延伸、向每个支部 和党员覆 盖，激 励全体党员
一定要把自己摆进去，学深悟透，在实际工作中
发挥党员的先锋模范作用。

课 上，何 晓 波再 次传 达了党 委 副书记（主
持工作）、院长严静在我院清廉医院建设 动员
大会上的重要讲话精神，从思想上、政治上、行
动上、作风 上、纪律上保 障 清廉医院 建 设 工作
的顺利开展。他 重点强调了清廉科室创建、无
红包医院创建及“双考核”制度建立这三项特
色工作，特别指出做好权利清单梳理是落实清
廉医院建设的重要举措。何晓波要求，党员要
积极带头贯彻执行医院的重大决策和任务，积
极配合支部、科室开展清廉医院建设的各项具
体工作。

清廉医院建设是一项长久持续的工作，是
各项工作长期坚持的准绳。医院将努力通过清
廉医院建设工作，进一步推动反腐倡廉工作向
纵深发展，推动清廉文化融入医院建设发展的
全过程，努力创建党风清正、院风清朗、医风清
新的良好政治生态环境，把医院建设成为群众
认可、职工满意、业界推崇的“三好医院”。

文/党办 朱小芳
摄/党办 薛蕙质
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廉政箴言，每月一句

浙江省医学研究伦理审查能力提升班在杭顺利举行
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群贤毕至，共襄盛事！我院脑科中心成立大会
暨首届紫金脑血管病高峰论坛顺利举行最近，杭州城管开始了为期45天

的整治养犬专项行动，一时间引发网
络热议。然而，这次专项治理尚未彰显
效果，互联网关于“杭州城管虐杀流
浪狗”的消息业已沸沸扬扬。在很多
爱狗人士眼中，杭州瞬间从美丽的人
文城市变成了冷酷的钢筋水泥。幸好
事发后有关部门严谨辟谣，认真回应，
澄清网络不实视频内容，说明治理行
动针对的是不按规定养狗的人，而非
针对狗，这才将一场风口浪尖的人狗
冲突拉回到了正常的文明城市管理问
题上。

但是，一场喧哗与骚动背后，人与
动物如何在现代化公共场域中和谐相
处，仍是一个必须思考与面对的问题。
往前追溯几年，动物保护者高速路入
口拦车救狗、集体反对玉林狗肉节，或
者行人遭流浪狗咬伤，抑或是虐狗视
频上微博热搜等新闻屡见不鲜。每一
次类似的新闻总伴随着无休止的网络
争论与对抗，也不断昭告着我们，推进
城市文明养狗制度出台是个刻不容缓
的问题。

事实上，文明养狗是老生常谈的
问题。此次文明养犬专项治理行动就
是要养犬人都明白一个至关重要的道

理，即养犬人的自律才是对犬类的最
好保护。城市是所有市民的城市，城市
管理的目的是保障所有市民的利益。
犬类作为少数人的宠物，其生存空间
的大小取决于它的存在对人类生存安
全的危险性是否在可控范围内，而这
可控范围就取决于养犬人是否自觉遵
守城市文明规则。

文明养犬专项治理风波中爆发出
来的矛盾背后，考验的是一个城市或
者一个单位的管理水平。如何解决矛
盾，不仅需要人们以更宽容、更理智的
态度对待事物发展过程中出现的种种
可能，更需要管理者以更坚决的态度、
更快速的行动推进制度的完善，推进
城市文明管理建设的进程，提高城市
管理水平，提升城市文明程度。
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11月4日上午，我院脑科中心成立大会
暨首届紫金脑血管病高峰论坛在三墩院区
国际会议厅顺利举行。省卫生健康委医政
处处长俞新乐、省医学会秘书长骆华伟、省
医师协会秘书长田云鹏及我院领导班子成
员出席活动。中国人民解放军脑血管病研
究所、海军医科大学长海医院神经外科杨
鹏飞教授，浙江大学医学院附属第一医院
詹仁雅教授，浙江大学医学院附属第二医
院张建民教 授、宋水江教 授，浙江大学医
学院副院长、科学技术研究院副院长柯越
海教授等国内神经领域知名专家学者，省
内多家医院相关领导及医护人员、我院相
关部门负责人及临床医护人员参加活动。
我院院长助理、脑科中心主任万曙主持成
立仪式。

党委副书记（主持工作）、院长严静首
先致欢迎辞。他表示，我院积极响应省委省
政府和省卫生健康委医疗卫生领域“最多跑

科、神经介入、神经影像、神经电生理以及神
经康复等相关学科，实现多学科充分融合、
优势互补，达到预防-治疗-护理-康复一体
化诊疗模式，将为更多脑血管病患者带去一
站式、全方位、规范化的医疗服务。

俞新乐处长希望我院脑科中心能以先
进管理理念和技术创新为指引，更加快速
地推动学科发展，造福杭州乃至全省的脑
血管病患者”。骆华伟秘书长、田云鹏秘书
长先后在会上致辞，共贺脑科中心成立。

仪式结束后，首届紫金脑血管病高峰
论坛开幕，省内外众多专家以脑血管疾病
的研究进展和诊疗技术的革新为切入点，
进行了广泛深入探讨。杨鹏飞、张建民、詹
仁雅、宋水江、柯越海等知名专家先后在论
坛上授课，共同探讨脑血管病医疗领域的
发展和未来。

文/健康管理与宣传中心 吴婧
摄/党办 薛蕙质

一次”改革重大决策，三墩院区创新采用
中心制诊疗模式，以建立“十大中心”为方
向，目的就是方便群众就医，同时提升学
科合力。脑科中心是第一个成立的诊疗中

心，医院将合力打造该中心成为我院诊疗
中心的品牌。脑科中心将以创建省内一流
的神经病学诊疗中心为目标，以神经系统
疾病为核心，全面整合神经内科、神经外

2013年夏天，第一次走进口腔科，
盛夏的蝉鸣和微风轻抚额角的薄汗，我
就如今天一般站在这扇窗前，看眼前越
过高墙的大树半遮掩着端庄质朴的三
层古色小楼，七月流火却依然有最炙热
的骄阳尽情地披散在圆形大 水塔的顶
端。一切景物都在最适合他们的位置，
装饰成了一副安静，低调又不失优雅的
画布，竟然也渐渐褪去了一些医院该有
的喧嚣、杂乱和焦头烂额，甚至遮掩了
一点点医院里特有的忧伤、紧张和不安
情绪，我忍不住拿起手机，没有构图也
没有角度，随手记录下了这带给我一丝
小惊喜的窗前。

慢慢地，我开始融入科室，融入这
份时而忙碌 也时而又有些许闲暇的工
作，看人 来人往，看世事变 迁，回想起
来，如电影里快进的镜头一般，笑声紧
接着泪水，悲伤紧接着欢愉，然而有一
个 镜 头一定 如 定 格 过一 般，那 便 是我
站 在 窗 前看景的背影 模 样。看水 塔 顶
面日晒雨淋，从干燥到积水，看墙头老
树叶由绿而黄，从繁茂到枯稀。三层小
楼的青砖黑瓦，落过早春北归的候鸟，
也落过 深冬如约的雪 衣。窗 前的天 空
画过喷薄朝阳，画过雨后初霁，画过泼
墨烟雨，画过月隐星稀。不知为何，这
些场 景竟然 都成了让我感动 得不知所
以的画 面，深入 血液，化作日常，挥之
不去，像一个日日思念的妙龄少女，四
季 如 歌，微 风 和 她 都 很 独 特，我 在 原
地，等风，也等少女。

那年从青春走来，跟时光交往，不
知不觉用年轻天真换了厚重宽容。走过
四季，走 过流年，时光不会逆行，愿我
们在行色匆匆中，看着属于我们的窗前
风景，成为当时期盼的自己。

文、摄/口腔科程逸伦

编者按：
11月初，杭州率先开展文明养犬专项治理工作。马上，一篇《我是杭州养宠人，我有话说》的不实消息

横空出世，无端指责杭州城管虐犬，全国阅读流量达10W+，将整个杭城推上了舆论的浪尖上。几天后，又

一篇热文《杭州不冷，也不抹黑和造谣》出来严肃辟谣。一时间，养犬人和非养犬人迅速站到了两个对立

的阵营中在网上打起了口水仗，但干仗的原因却早已偏离了最初的事实。本报蹭这个“热点”话题，既是提

醒广大职工，应理智对待网络热点新闻，切勿盲目跟风，同时也想重申一个事实：真正的自由来自于自律。

对城市管理的一次深刻思考
——有感于杭州文明养犬专项治理风波

窗　外


